Botschaft der Republik Aserbeidschan S.E. Herrn Nasimi Aghayev Hubertusallee 43 14193 Berlin

Hameln, 28.11.2024

Sehr geehrter Herr Botschafter,

von der Menschenrechtsorganisation Amnesty International habe ich erfahren, dass der Menschenrechtsverteidiger und Klimaaktivist Anar Mammadli am 29. April dieses Jahres von nicht identifizierten Männern in einem schwarzen Fahrzeug verschleppt wurde. Seitdem wird er in Haft gehalten und ist wegen des fingierten Vorwurfs der "Verschwörung zur illegalen Einfuhr von Geld" angeklagt. Offensichtlich wurde ihm bei der Durchsuchung seines Hauses durch die Polizei Geld untergeschoben.

Die Inhaftierung Anar Mammadlis steht in engem Zusammenhang mit seiner Verbindung zur 29. Klimakonferenz der Vereinten Nationen im November 2024 in der aserbeidschanischen Hauptstadt Baku und mit seiner Funktion als Leiter des Zentrums für Wahlbeobachtung und Demokratiestudien. Bereits 2013 war er bis zu seiner Begnadigung 2016 aufgrund fingierter Anklagen unter anderem wegen angeblicher Steuerhinterziehung inhaftiert. Der Europäische Gerichtshof für Menschenrechte hat diese Inhaftierung als eine Verletzung der Europäischen Menschenrechtskonvention eingestuft.

Gegenwärtig leidet Anar Mammadli unter schweren gesundheitlichen Beeinträchtigungen, die dazu führten, dass in der Gefängnisklinik Bluttests und Magenuntersuchungen bei ihm vorgenommen wurden. Es wurden ihm aber weder die Ergebnisse dieser Untersuchungen mitgeteilt noch erhält er die nötige medizinische Behandlung, die sein Rechtsbeistand mehrfach eingefordert hat.

In einem Schreiben an den Staatspräsidenten Ihres Landes, dessen Kopie ich diesem Brief beifüge, habe ich die bedingungslose Freilassung von Anar Mammadli gefordert und meiner Sorge darüber Ausdruck gegeben, dass das Strafjustizsystem missbraucht wird, um Kritiker von Missständen zu bestrafen. Ich bitte auch Sie, Herr Botschafter, sich dafür einzusetzen, dass ein solcher Missbrauch beendet wird und dass Anar Mammadli unverzüglich aus der Haft entlassen wird.

Mit freundlichen Grüßen